

La Cooperación en Bélgica

63.239 cooperadores han realizado 112.248.703 francos de venta.

El domingo, 18 de diciembre, se ha celebrado en Lieja la Asamblea general anual de la Unión Cooperativa. Bajo este nombre se han fundido en una sola obra 82 Sociedades cooperativas de dicha provincia, a las cuales se han unido 15 Sociedades espaciales en las provincias de Luxemburgo, Limburgo, Namur y Brabant. Y muy recientemente, en Amberes mismo, la Unión Cooperativa ha ayudado a nuestros compañeros flamencos a adquirir su magnífico edificio del Palacio de Fiestas.

Estamos, pues, en presencia de un inmenso esfuerzo de centralización y de extensión del movimiento cooperativista. El crecimiento ha sido extraordinariamente rápido; el balance del ejercicio social que termina en fin de junio de este año es el tercero después de la fundación, y constituye un magnífico testimonio de la victoria alcanzada.

El número de cooperadores se ha elevado de 35.133 en 1919, a 48.288 en 1920 y a 63.239 en 1921, en tanto que el importe de las partes sociales ha alcanzado de 25 a 100 francos, y habiendo ocurrido, con razón, los dirigentes dar mayor y más sólida amplitud a su obra, han solicitado exceder más cada día su radio de acción.

Existen algunas ya en 160 Ayuntamientos los comités se elevan en total a 254, distribuidos en 218 localidades. Según la buena tradición de la Cooperación socialista, la Unión facilita los locales a los Grupos. 73 Casas del Pueblo, de las cuales 45 disponen de salas de espectáculos y 15 de instalaciones cinematográficas.

Ya durante la guerra nuestros camaradas de Lieja—y este fue el primer lazo de unión entre las Sociedades autónomas—habían intentado abordar la cooperación de producción, montando una fábrica de jarabes en Micheroux y elaborando confituras en Bruselas. La Unión avanzó poco por este camino; además montó 18 panaderías, que han producido 18.500.000 kilos de pan; poseen cuatro carnicerías, que han sacrificado 8.033 reses; 11 talleres de reparación de calzados; un molino de cebada en Walmme; una fábrica de sombreros de paja en Glons; una pastelería en Jetteppe, y una fábrica de mostachones en Verviers.

En Micheroux, además de la fábrica de jarabes y de confituras, se ha montado una de pasta para limpiar metales y cremas para el calzado, una fábrica de mostaza y también una chocolatería dotada de las instalaciones más modernas. Coronando todo esto, en dicho pueblo hay una imprenta que ha realizado cerca de medio millón de francos como ingresos.

Las ventas totales han alcanzado a 112.248.703 francos, de los cuales pertenecen a la provincia de Lieja 97.916.738. Esta cifra constituye, respecto de la del ejercicio precedente, un progreso del 42.659.725 francos. Este aumento considerable es debido, no solamente a la extensión de los servicios y a la multiplicación de los almacenes, sino, en gran parte, a la fidelidad creciente de los cooperadores.

Cada accionista, por término medio, había comprado, en el curso del primer año, a razón de 500 francos; en el año siguiente, el tipo medio llegó a 1.183, y en este ha alcanzado a 1.550 francos, cifra que está aun lejos de representar todavía el máximo posible y que deja la puerta abierta a nuevas esperanzas, sobre todo si la crisis industrial y los duros conflictos obreros actuales se alenan o terminan pronto.

Conforme también a otra buena costumbre de la Cooperación socialista belga, la Unión ha ejercido una saludable influencia en el dominio de las obras de solidaridad y una ayuda eficaz a los esfuerzos de la educación y del levantamiento espiritual de los trabajadores. La Unión Cooperativa dispone de fondos de socorro, Cajas de pensión para sus in-

dividuos, para las viudas, socorro a las familias de los fallecidos y para conceder canastillas a los recién nacidos. En estos socorros se han gastado en este año 295.760 francos. Los fondos de pensión al personal se han elevado a 299.256 francos.

En cuanto al Partido y sus obras, comprendida la prensa, las bibliotecas, los Círculos de conferencias, etc., han recibido 344.209, y no es por culpa de los administradores si la Unión no ha hecho más, sobre todo por la prensa. Pero cada cual debe darse cuenta de que la obra está en un período de crecimiento extraordinario, que hay que asegurar sobre bases sólidas en todos los servicios, y que del esfuerzo y de la fidelidad de todos depende el que vaya mucho más allá.

Sin embargo, no hay que suponer que el camino a recorrer esté lleno de facilidades desde el punto de vista cooperativista. Después de la guerra—el camarada Hubin lo hacía constar en la Asamblea del pasado domingo—se han instalado por todas partes numerosos almacenes privados, y ello se explica fácilmente por las posibilidades de especulación, el acrecimiento arbitrario de las ganancias y el mal ejemplo dado por tantos mercantilistas. Pero hay muchos comerciantes de estos improvisados que desearían a medida que las condiciones normales de la concurrencia se restablecen.

Hay además, y no debemos despreciar su importancia, la extensión, bajo forma de Sociedades anónimas o Cooperativas, de Economatos, que el patronato organiza con el propósito de alejar a los trabajadores de sus organizaciones propias y de lucha de clases. Hay, por último, los esfuerzos de los clericales, que después de haber atacado en todas partes y con toda violencia la cooperación obrera, destruyeron de la clase media, la han inflado y procurado suplantar, aunque ciertamente con muy poco éxito hasta ahora.

Una sola sombra hay en este cuadro, y es también el camarada Hubin quien la señala en el Congreso como la señal oportuna ante el Consejo general de día siguiente de las elecciones, demandando que el Partido Obrero examina en un Congreso especial el problema de la Cooperación socialista en todo el país. Está fuera de duda que nuestros 210.000 cooperadores socialistas no constituirían apenas el tercio del número de nuestros sindicatos jefes de familia. Nos encontramos, por tanto, ante una falta de concordancia evidente entre las dos formas de organización.

Pero no es eso lo que más preocupa a Hubin; él ha observado que las pequeñas Sociedades cooperativas locales juegan un gran papel social y político; la Cooperativa es, a menudo, más un Centro de acción socialista que un almacén de provisiones; los hombres que a ello se consagran, por estar más cerca de sus responsabilidades, actúan con más eficacia; la centralización es para esto un inconveniente.

No hay por qué disimular este peligro. También todos los que han hablado el pasado domingo acerca de este punto, casi exclusivamente han denunciado que lo tenían muy presente. Desde el punto de vista del reclutamiento cooperativo y de ventas no hay peligro; los progresos realizados son una contestación perentoria. Desde el punto de vista socialista, se puede creer, por el contrario, que en muchos casos los Comités y el personal no caminan poco a poco a una concepción puramente comercial de su misión.

Para también todos han indicado los remedios tendientes a combinar los beneficios evidentes de la centralización con una cierta autonomía, si no puramente local, por lo menos regional. Y la solución vendrá por sí misma.

J. H. SAUTERS

VIDA MUNICIPAL

El Ayuntamiento es, sin duda alguna, el organismo más útil a las necesidades del vecindario que tiene nuestro régimen político. No surgió el Municipio por la genialidad de un político cualquiera, sino por propio impulso de las necesidades locales, y ya es sabido que todo organismo que es consecuencia de una necesidad humana tiene forzosamente que durar todo el tiempo, y acaso sobrevivir, que dure la necesidad misma. Podríamos discutir cuál debe ser la ley que regule su función, cuál el sistema que le dé de regir; pero está fuera de toda discusión la posibilidad de que el Municipio, como organismo representativo de la Municipalidad, de la familia local, desaparezca.

Por eso es absurdo que haya ciudadanos que se desliguen del cumplimiento del deber de velar por la prosperidad y por el progreso de la vida municipal. Cuando otros hablan a muchos ciudadanos en forma despectiva del Ayuntamiento sentimos profunda amargura, porque ello nos indica en qué estado de cultura está el pueblo para la realización de nuestros nobles y justos ideales.

Hay que admitir, como la cosa más natural, que el concejal entre en el Ayuntamiento y se aproveche del cargo personalmente. Nosotros como decir muchas veces: «No; yo políticamente soy todo o lo otro; pero como no me perjudica, voto a Fulano, que es un amigo. Qué caramba, si ha de ser otro concejal que lo sea él. Siempre está bien hacer un favor a un amigo, si en ello no hay

perjuicio personal. Y hemos de decir que este concepto del cumplimiento del deber de ciudadanía por desgracia está muy generalizado. Grande y crasísimo error servir al amigo a cuenta del interés colectivo. Porque este mismo concepto del cumplimiento del deber se lleva luego al cargo, y como el concejal fué elegido por la amistad y no por sus merecimientos, luego en el cumplimiento del deber tiene que suceder sus inclinaciones a las obligaciones contraídas con los amigos en el momento de su elección. Además, es natural que el concejal mismo que en el interés general del vecindario, Nosotros lo hemos escuchado de labios de concejales: «Nosotros venimos aquí para servir a nuestros amigos; y cuando para esto, añaden, si el cargo no vale para esto, entonces maldito si vale para nada. Ustedes son unos románticos; debían hacer aquí lo que hace todo el mundo, y así subirían mucho más políticamente y servirían mejor al vecindario.»

«Creemos usted, me decían un día unos cuantos concejales burgueses; usted no será más temiente de alcalde ni concejal, porque su conducta de usted hiera muchos intereses, y tendrá usted muchos admiradores; pero no tendrá amigos, que es lo que hace falta en esta vida.» Es verdad; la minoría socialista ha heredado de muerte muchos intereses y no puede tener amigos, porque no favorece injustamente a nadie a cuenta de los intereses comunes. Pero ésta es precisa-

mente la función del concejal: la de fiscalizar, deshacer enredos y negocios de los intereses creados alrededor de la vida municipal, evitar peligros para la comunidad.

¿Cómo se han hecho ricas muchas personas de nuestro país? Hay por ahí cada historia que espanta. En las grandes ciudades, concejales y alcaldes que fueron al cargo con los pantalones raídos porque no tenían para comprarse otros, han salido de él siendo propietarios y viviendo en un buen piso. No se los pueda decir que hayan robado nada. Eso, no. ¿Cualquiera prueba a un concejal, frente de alcalde o alcalde de que ha robado? Pero la gente inteligente señala los hechos de mayor relieve en que han intervenido, y ve cómo ha mejorado de vida al mismo tiempo que se han resuelto; cuenta la familia que tiene; mira la vida que hace, y si no trabaja, como hay varios, pregunta, y con razón, de qué vive. Y se da la respuesta, claro está, pero no se puede escribir, porque entonces inter vendría la justicia histórica, y por falta de pruebas prendería por injuria y calumnia al hombre honrado que, dejándose llevar de los naturales impulsos de su espíritu honrado y justiciero, había profirido en público la gran verdad que todo el mundo va diciendo en secreto: «Oye, ¿y éste de qué vive? De...»

Y en los pueblos? ¡Oh! Se cuentan mil historias a la vez. «Mire usted, todo este monte era de la comuna; pero aquí es, desde tal fecha, alcalde, Fulano; secretario, Mengano; que es primo suyo; juez, Perengano, que es hermano, y el notario es sobrino. No sabemos cómo ha sido; pero lo cierto es que estos señores, hoy son los dueños legítimos, con absoluto dominio, por derecho propio, de los predios que eran de la comunidad. Creemos que lo han enajenado en un momento de dolorosa tragedia de nuestra vida colectiva: había viruela, tifus, cólera; se moría la gente a montones; no había con qué hacer frente a la epidemia, y han vendido esas posesiones a los actuales legítimos dueños percibiendo quinientos cincuenta por ciento más de lo que valía; y así, pródigo, pródigo, pródigo... La dolorosa necesidad de poner remedio a un mal de vecindario les forzó a esa resolución. ¡Qué le vamos a hacer!...» Otros dicen: «Mire usted, todo lo que se ve desde esta altura es de don Fulano; antiguamente era de la comunidad.» «¿Y cómo lo ha adquirido? ¿Qué cosas tiene usted; eso está más claro que el agua. Don Fulano es el hombre más rico de todos estos contornos; tiene mucha influencia en el Poder; el alcalde lo es por su voluntad, y lo mismo ocurre con el juez, el notario, los curas de la parroquia y el propio señor gobernador. En estas condiciones nadie puede decir nada contra el señor, y un día corrió todo eso; dio que le pertenecía; los que tenían la obligación de velar por los intereses del pueblo transigieron, y hoy, ya lo ve usted, todo es suyo.»

Lo ves, pueblo, que gran gravedad encierra la función de ciudadanía, que ignorante y ciego, te niegas a aceptar. No haces sólo tu mal, sino el mal de tus hijos, que los privas de los elementos necesarios para su vida. Hacer con el voto, que es un feroz sacrilegio, favores a los amigos nos lleva a esta situación desdichada. Y no digamos nada del desdichado que lo vende; con su conducta autoriza al concejal a que comercie con su acta impunemente, porque para eso la ha comprado. Es la consecuencia lógica del estado de ignorancia y corrupción en que se halla el espíritu de ciudadanía española.

Por otra parte, el Ayuntamiento tiene sagrados deberes que cumplir con la comunidad. Tiene que cuidar de la enseñanza de los niños, que son los hombres del porvenir; y el más grande placer de toda familia honrada; de la Beneficencia municipal, de la asistencia social, de la higiene y salubridad de la vivienda, de la limpieza y el aseo de la calle, en fin, de hacer cómoda la vida de los ciudadanos. Y estos problemas no hallarán solución favorable en tanto el vecindario no intervenga eficazmente, con un espíritu de elevada ciudadanía, en la vida municipal.

En este sentido la minoría socialista que actúa en el Ayuntamiento de Madrid ha hecho cuanto ha podido. Su crítica contra los vicios inmorales que arrojan la administración municipal fué dura y despiadada; además, procuró dar solución a algunos de los problemas más apremiantes de la municipalidad. Ha propuesto la municipalización de la industria panificadora, única solución que tiene el problema del pan; la municipalización del servicio de Pampas fósforas, que está siendo un negocio estancado; y una burda sangría al Ayuntamiento y al vecindario, porque la actual Empresa ni siquiera paga los impuestos municipales; que se constituya un gran mercado de leche para regular su venta y terminar con el escándalo de sus adulteraciones, y otras de menor trascendencia, pero igualmente importantes.

Contra la opinión de la minoría socialista, se han subido las tarifas de tranvías, las de los coches de plaza y el precio del pan. Hemos destruido mil combinaciones conocidas en la Casa de la Villa por negocios de determinados señores, y tenemos el convencimiento de que aún pasan muchos sin que podamos evitarlo, porque aún somos pocos. En la Inspección de Subsistencias hemos laborado continuamente, fustigando al alcalde y a los tenientes de alcalde a que cumplieran con su deber. No hemos podido conseguir nuestro propósito, porque los gremios tienen aún mucha influencia en el Ayuntamiento y nosotros somos muy pocos. Es este problema, y el de la vivienda de los que más apremian en Madrid, y hemos podido observar que, en todo el país. El problema de la vivienda, mientras subsista la actual situación de arbitrios municipales y además el despilafateo administrativo, no podrán resolverse los Municipios; es más bien un problema legislativo, y corresponde al Parlamento. Pero como éste está también invadido por el capitalismo, y éste, cobrando los alquileres caros, se aprovecha mejor de las casas, no hará nada, a menos que el pueblo actúe y le obligue por la fuerza.

Madrid tiene hoy un presupuesto de más de cincuenta millones de pesetas, que a pesar de que no basta para satisfacer las muchas necesidades que síntese la población, si se administrara bien podría ponerse remedio a muchos males. Pero nuestros ediles van al Ayuntamiento a regalar el dinero a los amigos, parientes e hijos, sin preocuparse de las necesidades del vecindario. El pueblo trabajador es quien sufre más las consecuencias de esta desdichada administración: él paga los impuestos que dan como resultado reunir esos cincuenta millones, porque todo sabe de su trabajo; el capitalista es un mero administrador de lo ajeno, que al mismo tiempo se va enriqueciendo sin poner esfuerzo alguno en la creación de la riqueza. Mientras los trabajadores no intervengan directamente en la administración de estos dineros, los capitalistas les darán el giro que convenga a sus negocios.

Yo bien sé que habrá revolucionarios que digan que lo que queda escrito es una cosa reformista y conservadora; que por este camino no se conquistará jamás la emancipación de la clase trabajadora. Yo respondo también, por anticipado, que mientras haya un pueblo inconsciente que deje el camino de la administración pública franco a la inmoralidad de su adversario natural no hay posibilidad de emancipación para él, y que lo es positivamente revolucionario es actuar en la vida pública con la bandera del ideal delegada a todo evento. Tolerar la mala administración es hacerse cómplice de la ignorancia y de la miseria que padece el pueblo; luchar contra ella es perseguir el bien, y los ladrones de nuestra fidelidad, y en último término, expulsarlos del puesto que ocupan hoy.

Manuel CORDERO

La salud de Pablo Iglesias

Al despedirse el año hemos estado un buen rato de conversación con nuestro amigo y director, con quien charlamos de diversas cosas de actualidad, pues la salud del querido Pablo va mejorando. Sin embargo, este alivio es tan lento, que, a pesar de los días que hace que se levanta de la cama, apenas pu de leer breves momentos, y no está en condiciones de recibir visitas.

El querido Pablo, por tanto, nos ruega hagamos constar a amigos y compañeros de Madrid y provincias que no tomen a desconsideración el que no haya contestado a las numerosas cartas y telegramas que ha recibido desde que cayó enfermo, pues la causa de no cumplir este deber de amistad no ha sido otra que la imposibilidad física, pues bien saben todos que el querido «buelo», el maestro de la organización obrera española, no tiene ni tuvo más anhelo en toda su vida que el estar en contacto directo con los trabajadores.

La Agrupación Socialista de Barcelona nos ha enviado el siguiente telegrama: «BARCELONA, 1.—En nombre de esta Agrupación y de las organizaciones obreras afectas a la Unión General de Trabajadores saludo al camarada Pablo Iglesias, deseándole el restablecimiento de su salud en el nuevo año.—Palomas.»

Los preses gubernativos

¿Y por qué no?

Como las enfermedades, que entran en el organismo humano por toneladas y salen luego por gramos, así sucede con las presiones gubernativas. Se hace la redada y entran por cientos los ciudadanos en las cárceles. ¿Salir de los cárceles esos ciudadanos? ¡Ah! Eso es harina de otro costal. Salen, cuando salen, sin prisas y aisladamente. Se ha dado la cifra de seiscientos que aún permanecen en las cárceles. Al Gobierno le parecen pocos. A toda conciencia, corrada le parecerá que hay demás en las cárceles, en el concepto de preses gubernativos, los mismos seiscientos que en ellas permanecen.

A los requerimientos para esas libertades, responde Maura: «Se continuará el estudio de los expedientes. Irán saliendo los que deban salir. Porque, ¡no se pretenderá que salgan todos!» ¿Y por qué no? ¿Se había de la aplicación de la ley de Orden público? Pues a aplicar. No es mucho exigir que se exija el cumplimiento de esa ley, que es de excepción. Y cumpliéndola es forzoso que si los Tribunales decretan la libertad de los detenidos sean puestos en libertad. ¿En qué artículo de la ley de Orden público se determina que decretada la libertad de un individuo, o absuelto un individuo, puede continuar en la cárcel hasta que a un gobernador le parezca oportuno ex carcelarlo?

¿Por qué no se ha de pretender que los preses gubernativos sean puestos en libertad? A un carterista, a un profesional del timo, de la estafa, del robo, se le da por prevención una quinena. A un ciudadano que tiene ideas avanzadas se le encarcela preventivamente por años. Resulta que en España se puede ser ladrón; pero no miembro de una Sociedad obrera o escritor de ideas libres.

Si, señor Maura, pretendemos que todos sean puestos en libertad, y usted, abogado, no podrá, con los Códigos y leyes en la mano, señalar fundamentos de Derecho, de un Derecho que al fin y al cabo es burgués, en que apoyar esa felonía de las prisiones gubernativas. De modo que no es gracia, es derecho. Y si un Gobierno no cumple con la ley, ¿con qué autoridad reclama a los demás que la cumplan?

MAÑANA

publicará EL SOCIALISTA entre otros originales de interés, los siguientes artículos: «Las elecciones de concejales», por Andrés Saborit. «Los obreros papaderos», por Juan de los Toyos. «Breves datos retrospectivos del problema hullero», por Enrique J. G'laya. «Nuestro crecimiento», por Fernando Santana.

Al comenzar el año

SITUACION DE LA POLITICA

Ya estará Cierva de regreso, y no por acto de su voluntad, sino por llamada urgente que Maura le ha dirigido, tampoco por voluntad de Maura, y si por obligadas circunstancias creadas en torno del ministro de la Guerra, que son un viaje que para él arroja un saldo de favor con el que su privilegio oriental se robustece y de esta manera el programa de Córdoba tuviera más amplia realidad de la que ya venimos padeciendo. Pero... ya lo dijo el clásico, tal vez con visión profética de lo que a Cierva le acontecía: «Los sueños, sueños son.» Así le ha sucedido al don Juan de Mula. El despertar del defensor del patriotismo ha sido trágico para él. ¡Ni los mismos que lo sostuvieron, y que por eso no fueron llamados providenciales, ni la familia militar le quiere Repugna Cierva al partido conservador; los mauristas lo odian cordialmente; los regionalistas lo rechazan; las izquierdas lo odian; las derechas no participan del Poder le consideran no recomendable... Cierva, en política, no tenía más que unos afectos: los de la política militar. Y ya, tampoco con esos cuantos ni los de las Juntas de defensa ni los opuestos a éstas. Ni los responsables encubiertos por Cierva ni los presuntos favorecidos. En Africa y en la Península... Todos contra él.

No habíamos del pueblo, de la opinión general del país, de la clase trabajadora. ¿Viene Cierva de Melilla con la absoluta de ministro en el bolsillo? Si así no ocurre, si Cierva continúa en el Gobierno, no habrá que preguntar quién le sostiene: la mano oculta que impulsó a Jordana y a Silvestre será la que sostenga a ese funesto hombre público. «La Correspondencia Militar» arroja en su campaña contra Cierva; en los Círculos militares se habla de que no podrá seguir en Guerra; en las tertulias políticas, lo mismo; los conservadores se han apresurado a elegir jefe a Sánchez Guerra; don Alfonso, en seguida de este hecho, ha llamado a Sánchez Guerra y con él ha conferenciado hora y media. Cierva está echado.

Y hay más: Cierva se llevó a Africa, para que lo loasen, a los periodistas que podía manejar. En los primeros días todo ha ido como la seda. Comenzaba la estrofa, pues ya algunos, «El Imparcial», por ejemplo han comenzado a señalar la violencia temperamental de Cierva como un peligro para el país, y le invitaban a que se vaya. Si es un peligro, ¿por qué se presuraron a ser jefes de ese hombre en la ruta del desierto?

La crisis ha asumido ya. Será total. Todo lo determina así. ¿Que no sucede? ¡Ah!... Será que la Fatalidad no lo quiere.

Conferencias de Fernando de los Ríos

En la presente semana, organizadas por la Agrupación Socialista Madrileña, darán dos conferencias nuestro corresponsario Fernando de los Ríos, con los temas «La experiencia socialista en el Municipio de Milán» y «El proyecto alemán de nacionalización del ramo de Construcción».

Oportunamente indicaremos el sitio donde se verifiquen estos actos de propaganda, que serán dos éxitos para la entidad organizadora.

Los modernos señores feudales

SE CLAUSURA UN CENTRO OBRERO Y SE ENCARGA A VARIOS CAMPE. SINOS

PAMPLONA, 1.—Con todo rigor se están llevando a cabo las diligencias de desahucio que a instancias del marqués de Sanfilián se siguen contra los colonos que cultivan las tierras del aristócrata explotador en el pueblo de Surtaguda. Las autoridades son instrumento ciego de tal capitalismo, y para sofocar todo movimiento de protesta han clausurado el Centro Obrero y reconcentrado fuerzas de la guardia civil.

Como los campesinos no se resignan a aceptar como dueño absoluto al aristócrata monopolizador de la tierra, varios colonos han sido ya encarcelados, entre los que figuran Andrés García Pellejero, Ángel Navarro Solá y Mariano Puizón. Mujeres y niños desfilaron por las calles en manifestación para pedir la libertad de los encarcelados. La guardia civil desahució a los manifestantes, sin que se desahuciaran actos de violencia.

El espíritu de soberbio feudalismo que trata de imponer el marqués de Sanfilián está provocando enorme indignación entre los campesinos y orientados hacia el terreno de la lucha de clases en que se desenvuelven las relaciones entre los que trabajan y los que se obstinan en mantener sus riquezas con el esfuerzo ajeno.

Los servicios militares y el retiro obligatorio

El ministro de la Guerra ha recordado por real orden circular el cumplimiento de la real orden de la Presidencia del Consejo de ministros, publicada en la «Gaceta» y en la «Colección Legislativa del Ejército», relativa a la justificación previa de haber cumplido las prescripciones del artículo 43 del reglamento general del retiro obligatorio a todo el que teniendo la condición de patrono trate de concurrir a los actos o ejercer los derechos que enumera el artículo citado, como son, entre otros, intervenir en subastas o concursos de comisiones administrativas o de suministros y cobrar de libramientos dimanones de contratos celebrados.

Nuestros diputados

GESTION PARLAMENTARIA

Cerradas las Cortes, y habiendo anunciado el Gobierno que habrá nueva legislatura, creemos conveniente dar un resumen de la labor de nuestra minoría en el Congreso.

Nuestros diputados plantearon las siguientes cuestiones:

JULIAN BESTEIRO

Pidiendo se depuren responsabilidades por lo ocurrido en la mina «Araceli».—Criterio del Partido en relación con la huelga de funcionarios.—Gestión del gobernador civil de Barcelona en el problema del terrorismo.—Conducta de las autoridades de Elche en el pasado locaut.—Nuevo debate sobre el terrorismo.—Contra la reforma regresiva del Código penal.—Contra el proyecto de reorganización de la policía. En pro de la décima para las grandes capitales.—Debate político al Gobierno de Alandésajazar.—Contra el proyecto de Tabacos.—Réplica a Maura con ocasión del proyecto de Casas baratas.—Contra la guerra de Marruecos.—Por el retiro obligatorio para los obreros del campo.—Contra el proyecto de Ordenación bancaria, en cuanto a los días en que había de ser discutido.—Contra las recompensas militares, en el mismo sentido.

INDALECIO PRIETO

Intervino en la discusión de actas, mandándolas a veces como pretexto para tratar temas políticos, para discutir el orden en que se había de tratar de las actas, para derechos reglamentarios, como el de los diputados electos y no proclamados a penetrar en el salón de sesiones, y otros.—Actas de Valmaseda y Torroella de Montgrí.—Caso del señor Sánchez Dalp.—Acta de Tortosa.—Enseñanza náutica y escuela de Bilbao.—Política electoral del Gobierno.—Contra la gestión del gobernador civil de Barcelona, en varias ocasiones y a diferentes ministros.—Política arancelaria, crisis de trabajo y abaratamiento de subsistencias.—Aumento de sueldo a los pocos camineros.—Dimisión del director general de Policía.—Interpelación sobre trigo y harinas y escándalo a que dio lugar la mala gestión de los Gobiernos en este sentido.—Muerte de Ezevil Boal y de otros en Barcelona.—Exportaciones de aceite y negocios con esto relacionados.—Contra la reforma del Código, contra el proyecto de Tabacos y contra el de fuerzas navales.—Discursos contra los planes, en materia ferroviaria, de Cierva.—Necesidad de que se convocara en Tortosa a elecciones de concejales.—Tributación para los españoles que ejercen el comercio en Francia.—Sobre el proyecto de Casas baratas; en favor del maquinista Manuel Montero, y acerca de los servicios de Vigilancia y Seguridad y su nueva organización.—Levantamiento de la suspensión de garantías.—Circulación, venta y uso de armas y case especial de la industria de Elber.—Contra el proyecto de Construcciones navales, el de Ordenación bancaria y el de Obligaciones de Bolsa.—Por los preses gubernativos y la legalidad del Partido Comunista.—Quebra del Banco de Barcelona.—Contra la guerra de Africa.—Datos acerca de la riqueza de barcos.—Mejor organización de los Juzgados de Bilbao y aumento de una Sala en aquella Audiencia.—Contra el proyecto de recompensas militares.

ANDRES SABORIT

Acta de José María Viñuela.—Modificación de la ley de Condena condicional, régimen de la Cárcel Modelo de Madrid y lectura de periódicos en ella.—Diferentes ruegos relacionados con los conflictos entre el personal de las Fábricas de Tabacos y la Compañía.—Envío de guardias a Asturias y posición del Partido en relación con este asunto.—Reclamaciones por diversos accidentes: el de la mina «Araceli» uno de ellos.—Código minero.—Crisis de trabajo en las cuencas mineras.—Futuro de Torreveja.—Reglamento de tranvías en Madrid y elevación de tarifas.—Abusos cometidos con los agrarios gallegos.—Nombramiento de presidente del Instituto de Reformas Sociales.—Actuación del juez instructor de la causa por asesinato de Dalo y encarcelamiento de la familia Casanella.—Régimen de trabajo entre el ramo de Guerra y la industria alparaguera de Vall de Uxó.—Criterio del Gobierno acerca del indulto a Viñuela.—Coacción con el Municipio de Bargas.—Manifestación de 1.º de mayo.—Contra la política terrorista del gobernador de Barcelona y contra las disposiciones del director de Policía.—Proyecto de Casas baratas, de Tabacos y de Accidentes del trabajo.—Política social del Gobierno.—Juzgado de Yecla.—Coacción electoral con los tenientes de alcalde de Madrid.—Electrificación del Pajares.—Construcción de carreteras y ferrocarriles en Asturias.—Datos acerca del carbón que consume la marina de guerra.—Detenciones gubernativas.—Negativa del director general de Policía a aprobar el reglamento de la Federación Nacional de la Construcción.

Todo obrero consciente debe pertenecer a La Mutualidad Obrera.

Abusos de fuerza

CONTRA LOS OBREROS SIN TRABAJO

Recibimos quejas graves de personas que residen en la provincia de Toledo acerca de hechos sobre los cuales llamamos la atención de las autoridades correspondientes...

MAS CANDIDATOS OBREROS

MATARO, 1.—Las Sociedades afectas a la Unión General de Trabajadores y adheridas al movimiento socialista...

Movimiento socialista en Asturias

Nueva Agrupación Socialista.—Asamblea en Avilés.—Por la prensa socialista. Con la adhesión de más de treinta afiliados han quedado ultimados los trabajos para constituir la Agrupación Socialista en Mollería (Sals), donde muy pronto se espera reunir un importante núcleo de fuerzas socialistas...

Las Casas del Pueblo de Vizcaya preparan una importante campaña de propaganda

BILBAO, 1.—Dirigida a la organización obrera de esta región se ha publicado el llamamiento siguiente:

«La Comisión de Propaganda de las Casas del Pueblo de Vizcaya, de acuerdo con el Comité de la Unión General de Trabajadores, ha acordado reanudar la campaña de propaganda a mediados del mes de enero, en la cual tomará parte el secretario general del mencionado organismo, compañero Francisco Largo Caballero...

Los giros postales para Marruecos

Familias de soldados que prestan servicio en la zona de operaciones de Marruecos nos envían su queja para que hagamos pública por la enorme deuda que les llega a los destinatarios...

Asamblea socialista

Acuerdos de la Agrupación de Jerez. Con gran concurrencia de afiliados, y presidiendo el mayor entusiasmo por parte de todos se ha celebrado una importante asamblea de la Agrupación Socialista de Jerez de la Frontera...

Lenin manda detener a los comunistas extremistas

Según información procedente de Moscú, un grupo de comunistas extremistas, adversarios de la nueva política económica de los Soviets, ha sido detenido por la Cheka...

Ante la lucha electoral CANDIDATURA SOCIALISTA POR OVIEDO

La Agrupación Socialista ovetense ha designado ya los compañeros que aspira a elegir como representantes en el Municipio de la capital de Asturias. La acopleción por distritos se ha hecho en la forma siguiente:

ACTOS CIVILES

ESCANUELA (Jaén).—Nuestros correligionarios José Valenzuela y Manuel Sabalite, presidente de la Sociedad Obrera, se hallan afectados por el dolor de haber visto morir a su hija Aura, niña que constituía el encanto del hogar de nuestros compañeros...

AYUNTAMIENTO

SESION ORDINARIA. El viernes, a las once y cuarto de la mañana, ocupó la poltrona presidencial el marqués de Villabragima.

Se hizo constar el sentimiento de la Corporación por la muerte de don Daniel Zuloaga, y se tomó en consideración la idea de dedicar un homenaje a la memoria de tan insigne artista.

Se volvió a discutir la adjudicación del concurso para el servicio de automóviles al Ayuntamiento, y Saborié defendió una enmienda de la minoría socialista solicitando volviera a Comisión el dictamen...

Como el servicio resulta un lujo—dijo Saborié—, se debe prescindir de él o que sea de la propiedad del Ayuntamiento. En votación nominal se desechó la enmienda y se aprobó el dictamen.

Saborié denunció el hecho de haberse paralizado las obras del colector de Cantarranas por la oposición de un propietario, que sostiene el criterio de que se destruyan las obras ya verificadas, alegando determinados derechos de propiedad...

El alcalde interino se mostró conforme con lo solicitado por Saborié. Cordeiro se opuso a la aprobación de cuatro presupuestos para otras tantas obras de pavimentación y arreglo de raudales, con cargo al próximo ejercicio...

Con motivo de las exhumaciones de los cementerios municipales en los años 1922 y 23, Saborié preguntó si el delegado de Camatería hace inventario de las cosas, para devolver a las familias de los exhumados el importe que se saque en la subasta de los objetos que pertenecían a las mismas.

También hizo observaciones respecto a los gastos de las herramientas que se emplean en las exhumaciones. Cordeiro preguntó qué vigilancia había establecida en las Sacramentales para evitar los abusos de éstas en perjuicio de los intereses municipales...

Cordeiro preguntó qué vigilancia había establecida en las Sacramentales para evitar los abusos de éstas en perjuicio de los intereses municipales, y dijo que en la de Santa María, por influencias del capellán, se había trasladado a una guarda que cumplió con su deber al hacer ciertas denuncias.

El delegado dijo que el traslado se verificó sin saberlo él. Alvarz Herrero hizo también denuncias relativas a abusos cometidos por los Sacramentales, y Saborié hizo resaltar el hecho de que se castigue a los que cumplen con su deber.

Después de intervenir otros concejales, el alcalde interino prometió que se averiguarían las denuncias y lo cursado en el traslado del guarda. Fue aprobado el dictamen de gastos para las referidas exhumaciones.

Cordeiro hizo notar el gasto excesivo que producen las obras de desmonte de un solar donde se ha de construir un Grupo escolar, en cuyo desmonte se han gastado ya 46.000 pesetas, y ahora se piden 73.000.

Con el voto en contra de la minoría socialista y de otros concejales se aprobó el dictamen de los 73.000 pesetas. Saborié recordó la denuncia que hizo referente a los hurtos perpetrados de las cámaras frigoríficas. El señor Villamil dio orden de hacer una investigación...

Después de intervenir otros concejales, el marqués de Villabragima dijo que se procederá con energía contra los dueños de dicha cámara si se oponen a la inspección. Cordeiro denunció que por el aumento de los alquileres se están desahuciendo los locales de las escuelas. En el distrito de la Inclusa se han desahuciado dos por dicha causa.

ACCION OBRERA

OBREROS Y OBRERAS EN CALZADO.—La Comisión de la Sociedad de Obreros y Obreras en Calzado ha publicado un manifiesto, dirigido a todos los trabajadores de la industria, en el que se piden garantías de empujamiento económico y socialista...

«Y en estos días, en que todos olvidamos por unos momentos nuestros ideales para depositar en zapaticos infantiles el regalo que haga bailar las palmas de contento a nuestros pequeños, los huérfanos de madre, trazada con imborrables caracteres, han de hallar sobre sus sandalias la sublime promesa de solidaridad que obligados estamos a practicar en el infantería.»

referida Sociedad hace extensivo a todas las de la Casa del Pueblo, agradecida a los constantes favores que recibe de éstas. La Sociedad de Casas celebrará junta general extraordinaria el día 16 de este mes, a las ocho de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón grande: A las seis de la tarde, Viñeros y fontaneros.—En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Alfaro.

HUELGA FERROVIARIA

SALAMANCA, 1.—A las once de la mañana de ayer se declararon en huelga los compañeros ferroviarios de las líneas de M. S. y S. F. P.

El paro se cumplió en estas líneas. Los militares hacen el servicio con grandes deficiencias. El tren de hoy, que tiene entrada en ésta a las cinco de la madrugada, ha llegado a las doce del día, por desconocer los puntos de parada, en algunos pueblos, por haberse pasado el tren sin parar, se han quedado sin correo.

Mitín socialista en Mataró

MATARÓ, 31.—El Comité de la Agrupación Socialista de Barcelona sigue desarrollando gran actividad en las campañas de propaganda, cooperando a cuantos actos se celebran en otras localidades.

Indudable importancia alcanzó el mitín organizado por las Sociedades de Vificultores, Agricultores, Panaderos, Oficios varios, Electricistas, Espectáculos, Hilados y preparación, Timbroles y blanqueadores y Géneros del punto de Calella, como acto de afirmación sindical y de defensa de la ideología y táctica de la Unión General de Trabajadores.

En este acto, que tuvo efecto en el local del cine Moderno, con asistencia de un público numeroso, tomaron parte dos oradores de la localidad, uno del inmediato pueblo de Calella y tres de Barcelona.

Todos enaltecieron la ideología de la Unión General de Trabajadores, diciendo de ella que se inspira en la orientación revolucionaria de la lucha de clases y aspira a la desaparición del régimen capitalista para sustituirlo por otro colectivista...

Combatieron los procedimientos de violencia, diciendo que con ellos no pueden formarse organizaciones fuertes y bien preparadas, sino entidades forjadas por el terror, que, como ahora ha ocurrido, se desmoronan y dispersan al menor embate.

El mitín se celebró con gran orden, no obstante haber anunciado los sindicalistas propósitos de perturbarlo. Los oradores todos fueron aplaudidos con entusiasmo al finalizar sus discursos.

Conflicto en Sama de Langreo

OBREROS QUE SE HAN CONVERTIDO EN PATRONOS. SAMA, 31.—Hace un mes que los obreros que trabajan en las Hulleras del Pontico se han declarado en huelga por querer imponerles los patronos contratos familiares, haciendo caso omiso de la petición de los obreros...

En vez de aceptar la petición de los obreros, han dado a los contratistas amplios poderes para que admitan en los trabajos a los obreros que tengan por conveniente, habiendo suspendido una parte considerable de ellos.

Tan absurda decisión no podían tolerarla los obreros, y han abandonado el trabajo, mientras la Empresa, compuesta de trabajadores explotados antes, y ahora explotados, no elimine a dichos contratistas y se avenga a reanudar los trabajos en las mismas condiciones que en el resto de las minas de Asturias.

«Camaradas! En la adversidad es en donde hay que ser fuertes. ¡Viva la unión!»

GUARNICIONEROS.—Aviso importante.—Se recuerda a los compañeros de la Sociedad de Obreros Guarnicioneros y Similares que desde primero de este mes empieza a cobrarse el aumento de cuota de 0,40 céntimos.

Los días y horas de secretaría son los siguientes: Miércoles y sábados, de ocho a diez de la noche.—Julian Fernández, presidente.

SOCORROS DE CIEGOS.—La Sociedad de Socorros de Ciegos Esperanza y Fe, por conducto de su Directiva, nos ha enviado una comunicación deseándonos feliz salida y entrada de año, desee que la

Notas de Turón

Accidente del trabajo.—Mientras nos otros reñimos.—De contradicción en contradicción.

TURON, 31.—El pasado día 28 ha sufrido un accidente en el trabajo el compañero Cándido Barbón, de esta localidad, fracturándose la clavícula derecha, por el desplome de una piedra de carbón.

A pesar de la grave dolencia, el camarada Barbón no guarda cama. Destamos su pronto restablecimiento. La Empresa Hulleras del Turón, como todas las Empresas, se aprovecha de las discordias que en la actualidad existen en la familia obrera para ir restañando las conquistas alcanzadas en épocas anteriores por la organización obrera.

Uno de los últimos anuncios se refería a restamos una hora que los obreros de esta Empresa teníamos conseguida por la organización para los días de pago. Ahora, en lo sucesivo, según el anuncio indicado, no habrá tal mejora.

La Sección minera debiera hacer algo para ver si reparaba esta disposición de la Empresa.

Los elementos escisionistas de nuestro Partido, en compañía de los sindicalistas, no pierden ocasión de realizar campaña sistemática contra la Cooperativa «Fiesta del Trabajo».

Se reorganiza la Agrupación en Olloniego

El día 25 del pasado se celebró en Olloniego una importante reunión con propósito de reorganizar la Agrupación Socialista, que a causa de la situación general de crisis por que atraviesa el país se había deshecho.

A este acto han acudido buen número de camaradas, dispuestos a mantener pujante la Agrupación Socialista y a trabajar por las ideas.

Dada lectura al reglamento y aprobado por la asamblea, inmediatamente se nombró a la Directiva, recomiendo los cargos en los compañeros siguientes:

Félix González, presidente; José Pérez, vicepresidente; Fidel García, secretario-tesorero; Guillermo Vázquez, Constantino Díaz y Hermilio Hevia, vocales. La Comisión rectora de cuentas la forman los compañeros Manuel Cangas, Eladio Vázquez y Juan Carrascal.

También se acordó realizar una actividad entre los trabajadores de Olloniego para que se adquiriera la prensa obrera, y especialmente EL SOCIALISTA, el cual están en el deber de adquirir todos los obreros organizados. Y en este mismo orden de la cultura se acordó la creación de una biblioteca.

Se levantó la sesión entre el mayor entusiasmo y animando que en breve se convocaría una nueva reunión.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para el día 3 de enero.—Vaca a la riojana: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Calamares en su tinta: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.—Rifones a la madrileña: Ración, 2 pesetas; media ración, 1,25.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Tenaera con judías, una peseta.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Esta Sociedad gasta en la pureza, peso y calidad de sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Surtidos: Bidcha rrieta, Arragueta, 8; Calentón, 18; Bidcha rrieta, 8.

BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 Y 8. (El más popular de toda la barriada.) A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jarabes y café tostado diariamente.

CONAC FARO

Funciones para mañana. ESPAÑOL.—A las seis, La cenicienta. ESLAVA.—A las seis, Matamos el toro. Viaje al portal de Belén y otras atracciones. CERVANTES.—A las diez y media, Su majestad el dólar.

IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA, 8.